
В 3 года ребенок не 

говорит.  

Что делать? 
Увеличение количества детей, которые до 3-х лет гово-

рят очень мало, либо вообще не говорят, в нынешнее 

время, является неутешительной тенденцией. А какова в 

таком случае должна быть позиция родителя? Стоит 

беспокоиться или подождать пока ребенок сам загово-

рит? Давайте разберемся более подробно.  

К 3-м месяцам у ребенка 

развивается эмоциональ-

но- выразительная реак-

ция, иными словами «ком-

плекс оживления». Это 

мимические, двигатель-

ные, голосовые реакции. 

Например, младенец за-

мирает в первые секунды контакта с мамой, вскидывает 

ножки, тянет ручки, двигает головкой, выгибает спинку 

навстречу взрослому. В 5 месяцев в речи малыша появ-

ляются певучие гласные звуки — этап гуления. К 6 меся-

цам — лепет (слоги ба, ма, та, па). Возрастной этап от 

1 года до 2 лет — это время, когда активно идет разви-

тие понимания речи, способности подражать взрослому, 

накопление словаря, формирование речи как средства 

общения с окружающими. В 1 год ребенок говорит 10 

слов и понимает обращенную к нему речь, например, 



мама просит ребенка «принести мишку» — ребенок вы-

полняет просьбу. В 2 года ребенок уже произносит около 

100 слов и строит короткие фразы. К 2-м годам происхо-

дит активное расширение словарного запаса, дети начи-

нают употреблять все те слова, которые в первом полу-

годии учились понимать. В данном возрастном периоде у 

ребенка формируется умение обращаться по разным по-

водам к взрослым, задавать вопросы, сообщать в не-

скольких простых фразах увиденное или услышанное. К 

2,5 годам словарь ребенка растет и уже составляет око-

ло 200-300 слов. Ребенок знает своё имя, различает 

родных, узнает и различает голоса животных. Ребенок 

может рассказать, что он видит на картинке с простым 

сюжетом. На третьем году 

ребенок может прослу-

шать короткий рассказ, 

стих, и повторить его. 

Речь ребенка понятна не-

знакомому взрослому. Та-

ким образом, из всего 

вышеизложенного следует, что к 3-м годам между ребен-

ком и взрослым складывается общение в форме диало-

га, речь ребенка понятна для любого взрослого челове-

ка, а не только маме малыша.  

Вернемся теперь к тем деткам, которые к 3 годам ещё 

не говорят.  Когда малыш еще совсем кроха, то, без-

условно, каждый из взрослых живет с надеждой, что в 

будущем все изменится. Но, если ребенок достиг трех-

летнего возраста, а данная проблема не исчезла, то 



ожидать «чуда» уже неразумно. Здесь пора серьезно за-

думаться над тем, что мешает малышу заговорить.  

Первое, что должны сделать родители – это необхо-

димо обратиться к неврологу. Данный специалист 

осмотрит вашего ребенка и даст дальнейшие рекомен-

дации.  

Второе, убедиться в 

том, что у ребенка нет 

дефектов слуха.  

Третье, вам следует 

посетить следующих 

специалистов: психоло-

га, дефектолога, психиатра. Убедиться, что центральная 

нервная система находится в норме.  Это позволит в 

дальнейшем более точно определить основную причину 

задержки речевого развития и найти правильные пути к 

ее устранению. 

 Достаточно часто можно услышать мнение, что, как 

только малыш пойдет в детский сад и начнет общаться 

со своими сверстниками, то он обязательно заговорит. 

Ведь дома не всегда у родителей есть возможность во-

влекать его в постоянное общение, а в саду, чтобы иг-

рать и дружить с детками, ребенок будет вынужден заго-

ворить. В принципе, это утверждение отрицать нельзя. 

Но, как показывает практика, так происходит не всегда. 

Хоть словарный запас и увеличивается в некотором ро-

де, но четких и понятных слов может так и не появиться, 



а общение жестами и звуками по-прежнему будет на 

первом месте.  

Так почему же ребенок 3 года не говорит, если в це-

лом он абсолютно здоров и у него нет отклонений в 

умственном развитии? Разве общение не является ос-

новой для успешного становления речи? Основываясь на 

многочисленных исследованиях ученых (логопедов, де-

фектологов, невропатологов) можно с уверенностью за-

явить, что нет, не является.  

Что делать, если малыш не хочет говорить?  

1.Чтобы малыш вовремя заговорил и, более того, захо-

тел говорить, практически с первых дней жизни ему нуж-

но развивать мелкую моторику пальцев рук (не следует 

путать с развитием общей моторики). Доказано, что если 

двигательные навы-

ки пальчиков разви-

ты согласно возрас-

ту, то и речевое 

развитие находится 

в пределах нормы 

и, соответственно, 

наоборот. Многим 

специалистам, что-

бы понять, говорящий перед ними ребенок или нет, до-

статочно провести небольшой эксперимент-игру (назо-

вем ее «Покажи пальчик»). Малыша просят показать 

сначала один пальчик, затем два и три, при этом демон-

стрируют ему, как это необходимо делать. Если движе-

ния пальчиков изолированные, то всё в норме, если же 



возникают определенные трудности – есть напряжение в 

пальцах или они, наоборот, вялые, малыш показывает их 

все вместе – то на лицо явные проблемы с речью. По-

этому родители, которые столкнулись с тем, что ребенок 

не хочет говорить или не может, должны запомнить, что 

в первую очередь необходимо работать над развитием  

движений пальчиков рук и стремиться, чтобы они стали 

свободными и ловкими. Только в этом случае речь будет 

развиваться успешно и соответственно возрасту. Для 

этого с ребенком нужно играть в любые пальчиковые иг-

ры, начиная с 6-7 месячного возраста, делать массаж на 

ручках, а в 3 года малыш обязательно должен сам засте-

гивать пуговицы или хотя бы пытаться это сделать. Кро-

ме этого, очень полез-

ными для него будут 

различные шнуровки, 

завязывание и развя-

зывание на лентах, 

шнурах или тесемках 

узелков. Нанизывание 

на нитку бусин или пуго-

виц, перебирание ручками крупных деревянных бус, игры 

во вкладыши и с пирамидками. Даже самые простые за-

бавы – разрывание бумаги или газеты на мелкие кусочки, 

а также скатывание шариков из пластилина, являются не 

менее эффективными в развитии мелкой моторики паль-

цев рук. Ведь при этих энергичных движениях участвуют 

все пальчики, а это очень важно. Также родителям, у ко-

торых ребенок 3 лет плохо говорит, следует помнить, что 

разговаривать с ним нужно на нормальном и понятном 



языке, никакого сюсюканья и лепета, не повторять дет-

ские «словечки» и постоянно исправлять ошибки в его 

речи. А при использовании ребенком жестового общения 

нужно делать вид, что ничего непонятно, и добиваться от 

него произношения слов, а то и коротких предложений.  

2. Общайтесь со своим ребенком как можно больше. 

Общаясь с вами, ребенок учится подражать звукосочета-

ниям и словам. Используйте метод «инструкции к дей-

ствию». Взрослый побуждает ребенка к выполнению раз-

нообразных действий «дай, покажи, принеси, найди, 

возьми». И обязательно после выполнения малышом ин-

струкции, спросите ребенка что он принес, куда положил, 

куда ходил. Обучая ребенка произносить слова, прежде 

всего дайте ребенку образец: «Это собачка, это кошка, а 

вот мишка держит мяч». При этом сами произносите сло-

ва четко и не торопясь. Кроме общения семьи с ребен-

ком, очень важно, чтобы малыш общался со своими 

сверстниками. Эмоционально поощряйте ребенка за 

успехи, даже самые незначительные. Ребенку важно ви-

деть, что мама заинтересована в проявлении речевой 

активности малыша.  

  


